
“游学第一课”
感受中国温度

3 月 1 日，来中国游学的两名俄罗
斯大学生因航班提前抵达海南三亚，
没来得及联系学校接站，加上手机没
有网络无法打车，又必须在当天下午
前赶到学校完成注册，正当她们焦急
无助时，凤凰出入境边防检查站的民
警伸出援手，驾车护送两名女孩前往
陵水的学校顺利报到，并婉拒了两名
大学生所给的车费。

在交谈中，大家了解到，维卡和索
菲亚都是俄罗斯大学中文系的学生，
打心底里喜爱中国文化。年初，一得
知学校有前往中国游学的机会，她们
第一时间报了名。

（记者杨晓晖 通讯员谭智武 蒋伟）
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本报讯（记者李传敏 通讯员尹婉
妮 李旭洋）3月 5日上午，琼中黎族苗
族自治县委政法工作会议召开。会议
总结 2024 年全县政法工作，谋划部署
2025年重点工作。琼中县委书记蒋莉
萍，县委副书记、政法委书记李世荣出
席会议。

会议要求，要常态化开展扫黑除恶
斗争，纵深推进打击治理私彩赌博违法
犯罪、未成年人护苗、禁毒三年“固本防
风险”等专项行动；坚持和发展新时代

“枫桥经验”，整合基层群防群治力量，
强化源头化解能力；加快推进县、乡镇
两级社会综合治理中心规范化建设，加

强基层院、所标准化、规范化建设，提供
更加精准的法治服务和保障。

会议强调，要深入推进平安琼中、
法治琼中建设，深入开展专项治理；推进
全面深化政法改革，加快政法科技智能
化建设步伐；完善落实职业保障，锻造一
批忠诚干净担当的新时代政法铁军。

琼中县委政法工作会议提出深入推进平安法治建设

加快政法科技智能化建设步伐
澄迈法院党组召开巡察

整改专题民主生活会

抓好整改落实见效
本报讯（记 者王季 通讯员龙妍

妍 王巧霞）近日，澄迈法院党组召开
2024年度巡察整改专题民主生活会，
紧扣会议主题，紧密结合实际，认真查
摆问题，深入剖析根源，严肃认真开展
批评和自我批评，举一反三改进工作。

澄迈法院党组高度重视民主生活
会，会前，认真制定工作方案，集中开展
学习研讨，广泛征求意见建议，深入开
展谈心谈话，认真撰写班子对照检查材
料和发言提纲，为高质量开好民主生活
会打牢基础。

省一中院党组成员、副院长叶尊
本在指导讲话中提出，要勇于担当作
为，推动法院工作创新发展，着力为
澄迈县经济高质量发展增添法治动
能。要注重统筹结合，抓好整改工作
落实见效，实现“当下改”与“长久立”
有机统一。

澄迈法院党组书记、院长昌盛在
总结中表示，将突出治建并举，确保
整改工作取得实效，切实把此次民主
生活会成果转化为推动澄迈法院工作
高质量发展的实际成效。

本报讯（记者王小亮）近日，临高县
委政法委召开2024年度民主生活会。临
高县委副书记、政法委书记李捷主持会
议。

会上，班子成员逐一作对照检查，实
事求是开展批评与自我批评，达到了统
一思想、深化认识、增进团结的目的。第

三督导组充分肯定了此次民主生活会的
成效，表示县委政法委领导班子高度重
视，精心准备，扎实开展会前学习、认真
查摆存在问题、严肃开展批评和自我批
评，会议达到了预期目标。

李捷在总结讲话时提出，要在政治
建设上下“硬”功夫。不断增强“四个意

识”、坚定“四个自信”、做到“两个维
护”。要在理论学习上下“深”功夫。持
续推进党纪学习教育常态化长效化。
要在问题整改上下“真”功夫。列出整
改清单，建立整改台账，进一步明确整
改时限，做到整改一件销号一件，确保
整改取得实效。

临高县委政法委2024年度民主生活会提出建立整改台账

做到整改取得实效

本报讯（记者肖瀚 通讯员罗嘉
诚）近日，海口检察院通过“志愿服务+
法治宣传”的形式，开展精神文明创建
暨学雷锋志愿服务活动。

在中海锦城商业街，志愿服务小
分队在现场设立法律咨询服务站，结
合春季禁毒流动课堂开展学雷锋纪念
日法治宣传活动。检察干警向来往居
民普及常见的毒品种类与危害，并结
合真实案例以案释法，重点讲解依托
咪酯等新型毒品常见的伪装形式及贩
卖新型毒品的法律后果。

在白沙门公园沙滩上，志愿服务
小分队分工合作，有的手持铝钳、有的
拿着垃圾袋，大家以“寻宝”的方式，
沿着海岸线，不放过任何一个角落，
将散落在沙滩上、草丛中的纸屑、烟
头、塑料袋、饮料瓶等垃圾一一搜寻
拾起。

据介绍，此次学雷锋志愿服务活
动充分发挥了检察机关的专业优势，
将法律服务与志愿服务相结合，群众
得到法律帮助的同时，更加深入地了
解检察工作。

海口检察院开展学雷锋志愿服务主题活动

解答咨询 清捡垃圾

本报讯（记者杨晓晖 通讯员丛
高）近日，海口边检总站三亚边检站组
织开展“弘扬雷锋精神 争当时代先
锋”系列主题实践活动。

3月3日下午，三亚边检站组织全
体民警集中观看电影《雷锋》，雷锋同
志无私奉献、艰苦奋斗的崇高精神，深
深感染了在场的每一位民警。

3月4日上午，该站组织青年民警
开展了《雷锋日记》读书分享会，民警
们结合边检岗位职责，以执勤中帮扶
特殊旅客、提高口岸通关效率等实例，

畅谈如何在工作中践行新时代雷锋精
神。

3月5日下午，三亚边检站执勤三
队组织民警前往三亚站，开展学雷锋
志愿服务活动。在车站进站口，民警
们积极协助疏导客流、指引路线，帮助
老年旅客顺利通过安检，并解决旅客
遇到的实际困难。同时民警还设立了
政策咨询点，向过往游客发放出入境
法律法规宣传手册及防范电信诈骗知
识手册，并结合海南自贸港政策，推介
移民管理的便民服务举措。

三亚边检站组织开展弘扬雷锋精神活动

协助疏导客流指引路线

本报讯（记者王季 通讯员梅艺
馨）3月5日，澄迈检察院组织全体女
干警前往玉包港登陆作战纪念碑、保
良古村开展“三八”国际妇女节主题党
日活动，在红色教育中汲取奋进力量，
在乡村新貌中感悟时代使命。

巍然矗立的玉包港登陆作战纪念
碑前，海风轻拂，党旗猎猎。全体女干
警整齐列队，面向鲜红党旗庄严宣誓：

“我志愿加入中国共产党……”铿锵誓
言回荡在碧海蓝天之间。干警们驻足
凝视浮雕群像，详细了解革命先辈浴
血奋战的英雄事迹。

午后暖阳中，女干警们走进“海南
省五椰级乡村旅游点”——保良古村，
实地参观古村咖啡体验馆等项目，亲手
体验海南薏粿的制作，真切感受到乡村
振兴给这片土地带来的生机与活力。

澄迈检察院开展主题党日活动

踏寻红色足迹
汲取奋进力量

本报讯（记者李传敏 通讯员王
敦锐）3月5日上午，琼中黎族苗族自
治县人民法院团支部组织立案庭、民
庭、政治部、长征法庭的青年干警走进
琼中惠民小区，开展“弘扬雷锋精神
法治护航自贸港”2025年学雷锋志愿
服务月活动，为居民送上“家门口”的
法治服务。

活动现场设置了法律咨询台，青

年干警们热情地向居民发放印有关于
电信诈骗、禁毒、危险驾驶等知识的
宣传册，并通过通俗易懂的语言，结
合真实案例向居民们讲解如何识别
诈骗套路、如何保护个人信息，倡导
树立新时代文明婚嫁观念，推动移风
易俗，并围绕居民们关心的婚姻家
庭、财产继承、邻里纠纷等问题进行
了详细解答。

琼中法院青年干警走进惠民小区

解答居民法律问题

本报讯（记者杨春梅 通讯员刘
永强 洪敏）近日，五指山市妇联主席
郑媚月一行走访五指山市检察院，就
加强法治宣传教育、提高妇女特别是
未成年女性法律意识和维权能力开
展交流，共同探讨加强协作配合，为
维护妇女群体权益提供高质量司法
保障。

调研组一行参观了五指山市检察
院案件管理大厅、未成年人检察办案
区等场所，详细了解了检察机关在司
法办案、检察服务等方面的职能作用
和工作流程，对检察机关在维护妇女
儿童权益方面所做的工作给予高度评
价。郑媚月介绍了妇联在妇女权益保
护、家庭矛盾化解、妇女发展等方面的

工作情况，分享了工作中遇到的问题
和挑战，希望检察机关能够在打击侵
害妇女权益犯罪、加强法律监督、开展
法治宣传等方面进一步发挥职能作
用，与市各有关部门形成工作合力。

五指山市人民检察院党组书记、
检察长石秀莲介绍了检察机关在办
理涉妇女儿童权益案件中的创新举
措，如提前介入机制、一站式询问救
助模式等，以及在开展民事行政、公
益诉讼保中护妇女儿童利益、为受害
未成年人提供司法救助等方面取得
的成效。

双方还就如何加强妇女儿童法治
教育、儿童关爱帮扶、家庭教育指导、
困境儿童救助等方面开展了交流。

五指山市妇联走访检察院

共商妇女权益保护

本报讯（记者肖瀚）3月5日是学
雷锋纪念日，也是海南省人民检察院
连续12年开展“学雷锋献爱心”主题献
血活动的日子，广大干警踊跃报名献
血，当天累计献血7700毫升。

当天上午，省检察院和省检一分院
的干警们在报名登记台前排起了长队，
在献血车内，干警们纷纷挽起袖子，在
医护人员的指导下井然有序地献血。
随着填表、登记、采血等一个个步骤的

完成，满含爱与奉献的血液从干警们的
手臂缓缓流向储血袋，这一刻“检察蓝”
传递“热血红”践行着为民承诺。

据介绍，12年来，省检察院高度重
视无偿献血工作，始终将其作为机关
党建和精神文明建设的重要内容，由
机关党委牵头，持续加强组织发动，不
断增强检察干警的责任意识和奉献精
神，将雷锋精神源源不断转化为检察
为民的生动实践。

省检察院干警献血7700毫升

“检察蓝”传递“热血红”

算账
背后的换位思考

2月27日14时许，刚下飞机不久的上
海兰迪律师事务所律师殷嘉科拖着行李
箱，走进儋州洋浦一企业会议室——这里

是海南省仲裁协会协助争议双方专门选定

的临时仲裁庭场地。作为申请人新加坡某

公司的委托代理人，殷嘉科与仲裁员、被申

请人海南某公司的委托代理人北京市海勤

律师事务所律师秦伟，成为海南自贸港首

例涉外临时仲裁案的参与者和见证者。

何为临时仲裁？即双方当事人在纠

纷发生后，共同选择仲裁员组成临时仲裁

庭进行仲裁，仲裁庭在裁决作出后即告解

散的仲裁方式。

“按照国际惯例，90%以上的海商海

事纠纷当事双方会优先选择临时仲裁。

自从海南引入国际通行的临时仲裁制度

以来，我们一直在进行深入研究和学习。”

海口海事法院洋浦法庭副庭长雷鸣说。

当听到新加坡某公司申请对海南某

公司进行财产保全，并准备按照原合同约

定在新加坡申请仲裁时，雷鸣的第一反应
是“海南也可以”。

雷鸣算了一笔账：这起争议纠纷的标
的额不高，一旦按照原合同约定在新加坡

仲裁，双方付出的成本会超过争议纠纷标
的额，再加上往返的时间成本，企业可能
将得不偿失。

“这起案件，如果去新加坡仲裁会划不
来。因此，我第一时间就想到海南自贸港
临时仲裁制度。”雷鸣当即做起“推介官”。

然而，雷鸣的热情推介刚开始就吃了
“闭门羹”。申请人新加坡某公司表示不
感兴趣，甚至抱有质疑。

“我们当时并不了解海南自贸港临时
仲裁制度，而新加坡的仲裁制度很成熟，
我们运用起来也更熟练，所以刚开始确实
不想担风险。”殷嘉科说。

“拒绝”
背后的原则与公正

虽然雷鸣不断以“较低的成本、高效
便捷的流程以及与国际接轨的仲裁规则”
等优势来说服争议双方，但真正让新加坡

某公司同意在海南选择适用临时仲裁解

决争议纠纷，竟缘于一次“拒绝”。

原来，新加坡某公司虽然被临时仲裁

制度的优势所吸引，但是仍然对海南自贸

港临时仲裁制度的公正性和专业度抱有

怀疑，因此向海口海事法院洋浦法庭提出

一个请求：希望法院直接介入到仲裁程序

中进行调解。

“对不起，不可以！”雷鸣毫不犹豫地

拒绝了该公司的请求。他进而解释说，按

照临时仲裁的规则，临时仲裁程序案件的

仲裁和调解工作都应该由仲裁庭独立负

责。如果法院直接介入案件的调解工作，

会破坏临时仲裁制度的独立性，也严重违

背了法院推介自贸港临时仲裁制度的初

衷，因此法院不宜直接插手仲裁案件的调

解工作。

戏剧化的一幕出现了！遭到拒绝的

申请人不但没有恼怒，反而打消了原本的

疑虑，同意变更原约定，在海南自贸港选

择适用临时仲裁解决争议纠纷。

作为本地企业，被申请人海南某公司

经过慎重考虑，反复斟酌，与申请人达成

共识，也同意变更原约定，在海南自贸港

选择适用临时仲裁解决争议纠纷。

破圈
背后的灵活与变通

在临时仲裁中，仲裁员的选择至关重要。
不同于机构仲裁，临时仲裁需要双方

当事人共同选定仲裁员。然而，在该案
中，海南省仲裁协会协助争议双方走流程
的一开始便遇到新问题：双方对仲裁员的
选择产生分歧。

原来，海南某公司倾向于选择临时仲裁
员名录内的仲裁员，而新加坡某公司则希望
跳出名录，可以选择具有特定领域经验的仲
裁员，确保此次临时仲裁的专业和高效。

是否能够依法依规地满足双方当事
人的诉求？

“去年7月1日起施行的《海南自由贸
易港国际商事仲裁发展若干规定》里有相
关规定支持申请人的诉求。但目前在国
内选择名录外的仲裁员，还需要做一定的
创新突破。”海南省仲裁协会会长刘道俊
说，“为了更好地满足当事人的诉求，提高
仲裁的专业性和公正性，我们决定利用海
南自贸港相关法律法规的优势，允许双方
当事人在名录外选择合适的仲裁员。”

最终，在海南省仲裁协会的协助下，
双方共同选择了一位在临时仲裁员名录
外、具有多年海事仲裁经验的深圳地区中
国籍临时仲裁员。

随后，海南省仲裁协会协助提供了开
庭场地、仲裁秘书等必要服务保障。

经过多方努力，这才有了2月27日下
午三方围坐，海南自由贸易港首例涉外临
时仲裁案件顺利开庭的场景。该案件也
成为境外回流到海南自贸港的首例跨境
海事海商类临时仲裁案件，标志着跨境争
议可在自贸港临时仲裁制度下本地化解。

谈“和”
背后的高效联动协作

当天16时许，一行人走出临时仲裁
庭时，他们开庭前的严肃与紧张一扫而
光，取而代之的是满意和期待。

“我非常感谢双方当事人的信任，很荣
幸能够担任这起案件的仲裁员。我将全程
秉持公正、独立的原则，确保案件的公正裁
决。”开庭前，仲裁员的话得到了争议双方
的认同。

“这次临时仲裁庭审非常公平、专业，
具备国际化水平，仲裁员对案件的把握非
常准确，仲裁全流程非常顺利、高效，确实
为我们企业节约了不少成本。”殷嘉科说。

“作为本地企业，这次仲裁让我们充
分感受到了海南自贸港临时仲裁制度的

优势。”秦伟表示。

“海口海事法院洋浦法庭在本案中的

表现非常出色。他们不仅积极推介临时

仲裁制度，还在案件保全阶段提供了有

力的司法保障。这让我们对海南的法治

环境充满了信心。”秦伟认为，司法与仲

裁的紧密协作至关重要，海口海事法院

洋浦法庭和海南省仲裁协会在该案临时

仲裁过程中发挥了重要的引导和协助作

用，充分展示了海南司法系统对临时仲

裁的支持。

该案已然成为海南打造市场化、法

治化、国际化一流营商环境工作中司法与

仲裁高效联动协作的一个生动缩影。

“我们将继续加强与仲裁协会等组织

的协作，通过提供更加高效便捷的争议解

决方式，促进多元化解纠纷工作和提高社

会治理能力，推动持续优化法治化营商环

境，吸引更多的企业和投资者来海南发

展。”雷鸣说。

“海南自贸港临时仲裁制度落地实

施，是我们与国际接轨的重要举措之一。

通过这项制度，我们可以吸引更多的国际

商事争议在海南解决，提升海南自贸港的

国际影响力。”刘道俊表示，此次临时仲裁

案件的成功办理为深入探索实践海南自

贸港临时仲裁制度的发展和创新提供了

宝贵的经验。

三方围坐谈“和”，的确不容易。然

而，在多方努力下，谈“和”容易不仅看

得见，感受得到，也让国内外企业和投

资者对海南自贸港的信心与期待不断提

升。

三方围坐 谈“和”容易？
——海南自由贸易港首例涉外临时仲裁案件开庭背后

■本报记者 田春宇 覃创源

2025 年 2 月底，一场原本约
定在新加坡进行的仲裁案件，
在海南洋浦开庭，这是海南自
贸港首例涉外临时仲裁案。

这起案件的成功受理与审
理，不仅标志着海南自贸港临
时仲裁制度的创新实践取得实
质性突破，还意味着海南在打
造市场化、法治化、国际化一流
营商环境的道路上迈出坚实的
一步。

万事开头难。这起案件的
背后充满挑战与突破，三方围
坐，谈“和”容易？法治时报记
者深入采访，了解这起涉外临
时仲裁案背后的故事。


